

Guía Académica



This is the place for those who dare to think different

Comité:

Colombia Histórica

COLOMBIA HISTÓRICA

Medio

Español

Tema:

República de Marquetalia



MESA DIRECTIVA

Isabel Rebolledo

Colegio Los Nogales

irebolledo122006@gmail.com

+57 317 373 2810

David Rivaldo

Colegio San Carlos

santiago.rivaldo11@gmail.com

+57 305 350 5522

Centro de Crisis

Martin Cañón

Colegio San Carlos

martincanon17@gmail.com

3213167569

Carta de bienvenida:

Honorables delegados,

Reciban el más cordial saludo por parte de Isabel Rebolledo y David Rivaldo a Colombia Histórica en la catorceava edición del modelo de Naciones Unidas del Colegio Marymount. Para nosotros es un honor contar con la participación de cada uno de ustedes, con el fin de debatir y discutir los hechos históricos que han transformado y marcado los sucesos del país en el que vivimos.



Esperamos que todos estén preparados y tengan una excelente capacidad de negociación y resolución de problemas, así como una mentalidad abierta y expectante a diferentes ideas y opiniones. Cada intervención es excepcional en este comité. Además, esperamos que cada delegado dé lo mejor de sí durante cada sesión del comité. Tenemos muchas expectativas de cada uno de ustedes.

Consideramos que los modelos de Naciones Unidas no consisten en ganar premios, sino en aprender, practicar, conocer y enseñar. Por lo tanto, esperamos que este comité se convierta en una oportunidad para crecer como personas y desarrollar ese pensamiento crítico y reflexivo del mundo. Como presidentes siempre estaremos pendientes de ustedes y listos para ayudarlos en resolver cualquier duda que tengan, no duden en contactarnos.

Sinceramente,

Isabel y David.

Introducción a la comisión:

En Colombia Histórica se permite y se anima a cambiar sucesos históricos desde el mismo inicio del evento tratado en el comité, con el fin de crear un futuro más ameno y bienaventurado para Colombia, lo que sea que su delegación considere necesario para hacer a la República de Colombia una nación próspera será bienvenido, desde luego, desde los parámetros de la realidad, tecnológica y capacidad económica de cada delegación. Finalmente las dinámicas que proponen las crisis y delegados son cruciales, sobre todo porque este es un comité que trabaja en un marco de mesa de diálogo y análisis, con personas naturales e incluso con funcionarios públicos. Hay que recordar que la intención de este comité es recordar, entender y llegar a una reflexión de por qué estos hechos no se pueden repetir.



Resumen del tema:

En la época de los 60, se conforma lo que sería conocido como la república de Marquetalia. Este territorio ubicado en el municipio de Planadas, Tolima, el cual no contaba con control del estado, se volvería la cuna de uno de los grupos al margen de la ley más infames de la historia de Colombia. Liderados por Pedro Antonio Marín Marín alias Manuel Marulanda Vélez o Tirofijo y Luis Alberto Morantes Jaimes alias Jacobo Arenas se formarían las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC-EP) y sería el inicio de uno de los conflictos más sangrientos de la historia colombiana.

Tema Único: República de Marquetalia

Introducción al tema:

La República de Marquetalia fue una vereda localizada en el sur del departamento de Tolima. Esta República Independiente fue testigo del nacimiento de un grupo que marcó significativamente la historia de violencia en Colombia. Desde 1961 esta “república independiente” se empezó a ver como una amenaza al Estado Colombiano. Conformada mayormente por campesinos que tenían ideales políticos diferentes a los del gobierno, buscaban una mejora en la calidad de vida y en los derechos de los campesinos. Este terminó siendo el grupo colombiano al margen de la ley que duró más tiempo en guerra con el gobierno nacional.





Imagen 1: Mapa de Marquetalia

El conflicto entre los campesinos y el gobierno ha durado muchos años, al igual que el conflicto por la tierra. Este se puede considerar como el mayor problema que sigue sin resolver. La mayoría de los campesinos que hoy en día viven en muchas de las tierras del país, llegaron al predio por alguna casualidad ya sea en la colonia o en algún punto de la historia. El problema radica en que esas tierras nunca pertenecieron legalmente a esas familias, por ende muchos de los campesinos del país están viviendo en propiedad del gobierno. Muchas reformas políticas han tratado de que esto sea mejorado y que los campesinos que han vivido décadas en esas tierras puedan vivir en ellas legalmente sin que el gobierno se las quite.

Aunque hemos explicado brevemente qué es lo que pasa en Colombia con las tierras, es fundamental que los delegados entiendan con claridad los problemas que tanto los campesinos como los diferentes gobiernos han tenido que enfrentar en la historia teniendo en cuenta el tema de tierras.

Conceptos clave:

- Grupo Organizado al Margen de la Ley: Se entiende por grupo armado organizado al margen de la ley aquel grupo de guerrilla o de autodefensas, o una parte significativa e integral de los mismos como bloques, frentes u otras modalidades de

esas mismas organizaciones que, bajo la dirección de un mando responsable, ejerza sobre una parte del territorio un control tal que le permita realizar operaciones militares sostenidas y concertadas. (Reincorporación, S.f)

- Repúblicas Independientes: son territorios que no reconocen la Soberanía del Estado Colombiano en el territorio, por ende tienen sus propias reglas y parámetros sin tener en cuenta la constitución colombiana. Toca resaltar que no permiten el ingreso de la Fuerza Armada Colombiana en el territorio. (*Las repúblicas independientes*, 2018)
- FARC-EP: Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia-Ejército del Pueblo fueron una organización guerrillera insurgente colombiana de extrema izquierda, basada en la ideología y los principios del marxismo-leninismo, y del bolivarianismo.
- Mito fundacional: “relato o narración construido como arma historiográfica, cultural, educativa e ideológica, de lo que sería el prístino nacimiento de una sociedad” (SciELO, 2010), o en este caso, un grupo al margen de la ley.

Contexto histórico:

Para poder entender en su totalidad los acontecimientos de Marquetalia y las razones de los campesinos por empezar este hecho, se tiene que entender una historia bastante extensa que muestra uno de los grandes problemas que Colombia todavía no ha podido resolver: el manejo del terreno. Aunque Marquetalia comenzó en 1964, el tema del inconformismo de los campesinos viene desde mucho antes.

“Existe acuerdo entre los historiadores de la realidad colombiana en definir el núcleo duro del conflicto armado interno como de carácter agrario, cuyos primeros levantamientos se originan durante los años veinte y treinta, por las deficientes condiciones de trabajo en las haciendas y, por tanto, la brecha social entre terratenientes y campesinos; disputas en torno a la propiedad legal de la tierra; y la relación de los propietarios con las comunidades indígenas, quienes reclaman también su propiedad tras sucesivas ocupaciones y expropiaciones. En principio, una especie de agrarismo revolucionario, basa su protesta en la creación de ligas y sindicatos” (Pizarro-Leongómez, 1989).

Pero la historia de Colombia tomó un rumbo distinto cuando estas protestas arremetieron contra el sistema político de la época, periodo que fue denominado como La Violencia (1948-1964). La Violencia comienza con el asesinato de Jorge Eliecer Gaitán, el candidato a las elecciones presidenciales por el partido Liberal. La Violencia

“se destacó por su magnitud, su cariz fratricida y por la impunidad que rodeó los actos atroces que se cometieron durante esos años. Como corolario dejó una enorme cantidad de hombres muertos, mujeres violadas y niños huérfanos. Fue una confrontación que, aunque permitió que las tierras cambiaran de manos mediante la expulsión de sus aterrorizados dueños, en lo fundamental no alteró la estructura agraria que venía prevaleciendo, ni la distribución general de la riqueza, ni las condiciones de la dominación política (Uribe-Calderón, 2007).”



Imagen 2: Jorge Eliecer Gaitan

Durante esa época, la violencia extrema entre conservadores y liberales hizo perder de vista la lucha agraria de las tierras. La tensión entre terratenientes y campesinos aumentó con el bipartidismo polarizado, originando el levantamiento de armas de ambos sectores.

Lo que confluía alrededor de estos dirigentes campesinos antecesores de las Farc fue una tradición de lucha agraria, una marcada antipatía hacia los partidos tradicionales y un sentimiento de injusticia acumulado a lo largo de varios años de infructuosa lucha por la tierra. (Uribe Calderon, 2007).

Cuando el Partido Conservador se consolidó en el poder, las Fuerzas Armadas de Colombia y los grupos paramilitares persiguieron a los campesinos rebeldes que se desplazaban por algunas regiones del país (especialmente en Tolima) entre 1949 y 1950. En estos años se empieza a conformar el mito fundacional de las FARC. Además, en 1949 El Partido Comunista Colombiano hace una petición para que en todas las regiones que tengan ataques reaccionaran con una autodefensa. Al comienzo las guerrillas tomaron inspiración liberal y comunista, y establecieron una conexión en regiones del suroccidente y del oriente del país. Sin embargo, no mucho tiempo después estas conexiones empezaron a fallar por las diferentes ideologías y fundamentos de los dos partidos políticos.

En 1953, a través de un golpe de estado el general Gustavo Rojas Pinilla toma el poder. Con promesas como pacificar el conflicto bipartidista y la amnistía entre las guerrillas liberales y comunistas fueron las principales razones del Congreso Nacional y la Asamblea Nacional Constituyente para terminar acreditando la toma de poder del general. Pero no todas las guerrillas se acogieron a la amnistía de Rojas Pinilla, algunas guerrillas comunistas se negaron a entregar las armas y acogieron las nuevas instrucciones del partido de desplegarse como una guerrilla móvil.



Imagen 3. Explicación del Frente Nacional

¿Qué es el Frente Nacional? ¿Cuáles fueron las causas para que esto pasara? ¿Qué consecuencias se vieron a causa de este hecho?

A partir de 1957 se creó el acuerdo bipartidista del Frente Nacional; se trató de una repartición del poder público entre liberales y conservadores durante períodos alternados. En ese año la Doctrina de Seguridad Nacional fue impulsada por Estados Unidos en todo el continente, en el marco de la Guerra Fría se alimentó una idea de anticomunismo contra las guerrillas de la izquierda.

“El poderoso influjo de la Revolución cubana y el carácter excluyente del Frente Nacional son dos factores fundamentales para entender los estallidos de violencia que aparecieron con mayor fuerza después de un breve periodo de pacificación. En este, las guerrillas que no depusieron las armas se extendieron a lo largo de la cordillera oriental en una suerte de *colonización armada*,” (Olave, 2013).

Estos grupos al margen de la ley tenían como fin expresar los reclamos de los campesinos, dado que estos quedaron excluidos del acuerdo del Frente Nacional.

En los primeros años de la década de los 1960, los enfrentamientos entre las guerrillas comunistas y la fuerza pública generaban un ambiente de violencia e inestabilidad sociopolítica permanente.

En 1961 se pasó la Reforma Agraria denominada Organización Institucional-Incora. Por medio de la misma, el presidente Alberto Lleras Camargo quiso adjudicar tierras a los campesinos. Esta reforma es la Ley 135 de 1961 que introduce INCORA, la institución que se encarga de adelantar los programas de la reforma agraria. En este mismo año el señor Álvaro Gomez Hurtado señaló una preocupación al gobierno, dado que empezaron a aparecer “repúblicas independientes” en varios puntos del territorio colombiano. En su opinión, estas representaban una gran amenaza, pues escapaban del control del gobierno.

TODOS los delegados deben entender las funciones y los factores más importantes de la reforma. Pregúntense ¿Por qué los campesinos estaban en conflicto con el gobierno?

Una vez hayan entendido las ideas de la reforma y tengan claro los problemas con la distribución de tierras, hagan una lista de ideas de cómo se podría mejorar esta reforma para que el problema disminuya.

Las zonas donde se habían asentado las guerrillas, las llamadas *Repúblicas independientes*, habían perdido control casi total del Estado, por lo cual la política contra- insurgente del presidente de turno (Guillermo León Valencia, 1962-1966) se enfocó en su exterminio. Marquetalia, una de las *Repúblicas*, ubicada en el corregimiento de Gaitania (municipio de Planadas), suroccidente del departamento del Tolima, fue uno de los objetivos militares a través de la llamada Operación Marquetalia, cuyo ataque principal ocurrió en mayo de 1964. (Olave, 2013)

Siete días antes de la operación Marquetalia es decir, el 11 de mayo de 1964, se le escribió a Guillermo León Valencia, Presidente de la época, y a Alberto Ruiz Novoa, ministro de guerra, una carta que mostraba la preocupación de la Junta de Acción Comunal (JAC) de Balsillas y Bajo Pato. En esta se dan pistas de la compleja situación del orden público en el sur de Tolima.

“En la carta, el líder comunitario consignó sus preocupaciones por el accionar de los llamados “bandoleros” en toda la región de El Pato (Huila), en especial por Alfonso Castañeda, quien fue conocido en vida como el ‘Mayor Richard’, considerado uno de los líderes marxistas más reconocidos de la época en el país.” (Proyectos de Guerra Sorda, 2021).

La operación Marquetalia

“fue la fase culminante de una gran campaña lanzada por el gobierno de Guillermo León Valencia en enero de 1964 con el propósito de eliminar los grupos de bandoleros en que habían terminado convertidas las guerrillas liberales del norte del Tolima, mantener el control sobre la zona central del departamento y “adelantar operaciones encaminadas a producir el aislamiento efectivo de los núcleos

comunistas en armas en el sur". Y tratar de conjurar, de paso, la grave crisis política que atravesaba el país" (Semana, s.f).



Imagen 4. 14 de junio 1964

El Plan Soberanía fue creado por el gobierno. Consistía en cinco fases que debían ser desarrolladas en 1964, pero varios atentados por parte de Tirofijo y los hombres a su mando en las zonas de alrededor de Marquetalia impulsaron a las Fuerzas Armadas de Colombia a realizar la operación armada denominada como Marquetalia. “El comando del Ejército decidió, a comienzos de marzo, acortar las fases gamma y delta del plan ‘Soberanía‘ y asignar la operación a la Sexta Brigada, comandada por el coronel Hernando Currea Cubides” (Semana, s.f).

La misión se trataba de atacar ofensivamente en el Sur de Tolima (región Marquetalia). El esfuerzo militar sería sustancial, con no menos de tres batallones y total apoyo aéreo, con el fin de aniquilar la cuadrilla comandada por Manuel Marulanda y cualquier otra cuadrilla que se oponga a la misión. Además de evitar por todos los medios disponibles, acción psicológica, cívica y del gobierno; la generalización del conflicto.

El 18 de mayo de 1964, siete días después de la carta el presidente ordenó el despliegue de más de 16 mil soldados de los “batallones Colombia, Tenerife, Roocke, Boyacá y Galán, adscritos a la Brigada Sexta del Ejército, quienes, con el apoyo de la Fuerza Aérea, tenían la misión de desalojar, capturar o dar de baja a los campesinos alzados en armas que se asentaron en Marquetalia. Esa movilización de fuerzas fue llamada en los centros castrenses como Operación Soberanía”

En el plan original estaba planeado llegar a Marquetalia por tierra atravesando el cañón del Río Atá, misión encomendada al Batallón Rooke con el teniente coronel Jorge Pinzón al mando. Lo difícil de llegar por tierra es que los guerrilleros no lograron controlar el avance de las tropas y resultó en fuertes combates. El primero fue el 27 de mayo en La Floresta, que está ubicada en la parte media del cañón. Esta fecha adquiere un valor simbólico dado que fue denominada por la guerrilla como el día de la creación de las FARC. Teniendo en cuenta la situación, el comando de la brigada decidió reforzar la operación con una misión en helicóptero que fue encargada a las tropas del Batallón Colombia

El 14 de junio de 1964 a las 8:02 a.m

“el teniente coronel José Joaquín Matallana, comandante del Batallón Colombia, saltó de un helicóptero Iroquois, de fabricación estadounidense, sobre las ramas de los árboles que dominaban la parte alta del pequeño valle de Marquetalia, en una región escarpada del sur del Tolima” (Semana, s.f).

Durante este día hubo otros tres helicópteros que dejaron caer centenar de soldados, que tenían una misión: tomarse el territorio que era el refugio de guerrilleros liderados por Manuel Marulanda Vélez alias “Tirofijo”. Dentro de Marquetalia no vivían más de 50 familias pero este lugar se convirtió en uno de los grandes símbolos de las “Repúblicas independientes”. Esta operación fue denominada “Operación Cabeza”, Matallana (comandante del Batallón Colombia) con la ayuda de otros escuadrones lograron recuperar Marquetalia.



Se debe entender que la mayoría de los campesinos residiendo en la República de Marquetalia eran integrantes de guerrillas comunistas que pelearon con las guerrillas liberales en años pasados en otros territorios del país. Cuando el presidente lanzó el plan de Operación Marquetalia, este mismo con el general y la brigada Sexta del Ejército aprovecharon para controlar la perspectiva del país. Lo que muchos no supieron es que algunos de los integrantes de Marquetalia lograron escapar el combate y con Manuel Marulanda Velez crearon las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).



Imagen 5. Escudo de FARC-EP

Enfoques relevantes:

Entendemos que este periodo y este hecho histórico en específico está marcado por una fuerte violencia perpetrada tanto por el gobierno como por el grupo armado. Pero queremos que los delegados se enfoquen en encontrar una resolución pacífica que no termine con una cantidad exuberante de fallecidos. Esperamos que todos tengan claros los mayores problemas y peleas entre los campesinos y el gobierno, para que así puedan llegar a soluciones que beneficien a ambos bloques y que no sean caracterizadas por un periodo de altos índices de violencia. Aunque esperamos que puedan llegar a un acuerdo pacífico, entendemos que en algunas ocasiones los conflictos no se pueden resolver solo de este modo, por lo que será permitido un grado de violencia. Les sugerimos abordar el tema teniendo muy en cuenta cuales son los mayores conflictos entre el gobierno y los campesinos. De esta forma, esperamos que, como comité,

puedan llegar a una solución durante el conflicto o en los inicios de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia Ejército del Pueblo (FARC-EP). **Por ende el comité comenzará el 18 de abril 1964 un mes antes del inicio del conflicto en Marquetalia.**

Bloques:

Bloque del Gobierno: en la época de la República de Marquetalia, Guillermo León Valencia era el presidente de Colombia, acompañado de Alberto Ruiz Novoa como ministro de guerra. Ellos dieron los comandos para esta operación. La Brigada Sexta del Ejército siguió las órdenes y sus Batallones fueron los responsables de ejecutar la operación. El bando del gobierno quiere que las Repúblicas Independientes, especialmente Marquetalia se extingan dado que aumenta el riesgo de conflicto en el país. Teniendo en cuenta esto, el gobierno NO quiere que se forme un grupo al margen de la ley ni tampoco seguir perdiendo el control del campesinado en algunas zonas del país.

Bloque de los Campesinos: Por el otro lado Marquetalia estaba formada por un grupo pequeño de gente, alrededor de 50 familias estaban habitando este territorio. Manuel Marulanda alias Tirofijo era el comandante de esta República Independiente y fomentó la formación del grupo al margen de la ley, FARC-EP. Al grupo de personas que están habitando en ese momento la República de Marquetalia les beneficia que ese territorio siga siendo una República Independiente. Además, estas personas probablemente están en algún tipo de desacuerdo con el gobierno, entonces les parece más viable hacer un grupo al margen de la ley que ser aplastados por ideas y gobiernos opuestos a sus ideales. Esto quiere decir que al bloque de los campesinos les beneficia MÁS la creación del grupo al margen de la ley o el mantenimiento de la República de Marquetalia.

QARMAS:

- ¿Cuál fue la postura de su personaje hacia el frente nacional?

- ¿Qué visión política tiene su personaje?
- ¿Qué rol tenía su personaje para la época?
- ¿Cómo o de qué forma a su personaje afectó la reforma agraria ?
- ¿Su personaje tenía alguna relación con el movimiento revolucionario liberal, frente unido popular o la Anapo?

Links de apoyo:

- Política Criolla. (2020, 6 mayo). *ANTECEDENTES DEL CONFLICTO AGRARIO COLOMBIANO* [Vídeo]. YouTube. <https://www.youtube.com/watch?v=s2po8TOreB4>
- Gobierno de Colombia. (1961). *Ley 135 de 1961*. Recuperado 20 de octubre de 2023, de <https://www.funcionpublica.gov.co/eva/gestornormativo/norma.php?i=74153>
- *Las noches que Marquetalia no durmió*. (s. f.). Universidad de Bogotá Jorge Tadeo Lozano. <https://www.utadeo.edu.co/es/articulo/crossmedialab/277626/las-noches-que-marquetalia-no-durmio>

Bibliografía:

- ‘Operación Marquetalia’, bajo la mirada de archivos de inteligencia – guerra sorda*. (s. f.). <https://guerrasorda.verdadabierta.com/operacion-marquetalia-bajo-la-mirada-de-archivos-de-inteligencia/>
- Expropiación*. (2022, February 10). Conceptos Jurídicos. <https://www.conceptosjuridicos.com/us/expropiacion/>
- Guerra sorda – Un proyecto de verdad abierta*. (s. f.). <https://guerrasorda.verdadabierta.com/>
- Imagen 1. As. (s. f.). *En Marquetalia, Tolima, cuna de la resistencia, se celebró último aniversario de FARC-EP como grupo armado*. <http://lacolombiainvisible.blogspot.com/2017/05/en-marquetalia-tolima-cuna-de-la.html>

- Imagen 2. *El Bogotazo: el inicio de la violencia que marcó al país*. (2018, 9 abril). UNIMINUTO Radio. <https://www.uniminutoradio.com.co/el-bogotazo-el-inicio-de-la-violencia-que-marco-al-pais/>
- Imagen 3. *Mapas conceptuales*. (s. f.). PPT. <https://es.slideshare.net/juanitobj1/mapas-conceptuales-55527084>
- Imagen 4. *Operación soberanía*. (s. f.). Informe Final - Comisión de la Verdad. <https://www.comisiondelaverdad.co/operacion-soberania>
- Imagen 5. Johnson, K. (2021, 9 agosto). La política de seguridad del Gobierno no está funcionando. *Razón Pública*. <https://razonpublica.com/la-politica-seguridad-del-gobierno-no-esta-funcionando/>
- Las repúblicas independientes*. (2018). Informe Final - Comisión de la Verdad. Recuperado 20 de octubre de 2023, de <https://www.comisiondelaverdad.co/las-republicas-independientes>
- Ley 135 de 1961*. (1961, December 15). Gov.Co. <https://www.funcionpublica.gov.co/eva/gestornormativo/norma.php?i=74153>
- Memoria, S. (2015, March 20). *La “operación Marquetalia” en 1964*. Señal Memoria. <https://www.senalmemoria.co/articulos/la-operacion-marquetalia-en-1964>
- Mundo, S. (2016). *Los conflictos agrarios, origen de más de medio siglo de violencia armada en Colombia*. Sputnik Mundo. <https://sputniknews.lat/20160622/colombia-agrarios-violencia-1061068575.html>
- Operación Soberanía (en Marquetalia)*. (s.f.). Informe Final - Comisión de la Verdad. Recuperado de: <http://comisiondelaverdad.co/operacion-soberania-en-marquetalia>
- Operación Soberanía*. (s.f.). Informe Final - Comisión de la Verdad. Recuperado de: <https://www.comisiondelaverdad.co/operacion-soberania>
- Pulido, J. R. (2016, November 13). *Marquetalia, el paraíso que vio nacer una guerrilla*. Radionacional.co; Radio Nacional de Colombia. <https://www.radionacional.co/actualidad/marquetalia-el-paraiso-que-vio-nacer-una-guerrilla>
- Semana. (1999, June 28). *Marquetalia 35 años después*. Revista Semana. <https://www.semana.com/especiales/articulo/marquetalia-35-anos-despues-seccion-especiales-edicion-891-jun-28-1999/39734/>
- Semana. (2019, August 29). *¿Cómo fue el inicio de las Farc?* Semana.com Últimas Noticias de Colombia y el Mundo. <https://www.semana.com/educacion/articulo/la-historia-de-las-farc/467972/>



Vargas, J. A. (n.d.). *Las noches que Marquetalia no durmió*. Universidad de Bogotá Jorge Tadeo Lozano. Recuperado de: <https://www.utadeo.edu.co/es/articulo/crossmedialab/277626/las-noches-que-marquetalia-no-durmio>

